

Escala Crítica/Columna diaria

\*Chiapas, un ex gobernador y 40 ex alcaldes bajo la lupa

\*Tabasco, hasta cheques sin fondo, para pagar adeudos

\*En Centro “tenían una maquinita” para el dinero: HSB

Víctor M. Sámano Labastida

A MEDIADOS del 2011 el ex gobernador de Chiapas, Pablo Salazar Mendiguchía, fue encarcelado. Juan Sabines, mandatario en funciones en ese momento ordenó que se le abriera un proceso por corrupción, abuso de autoridad y asociación delictuosa, entre otros cargos. El ex gobernador chiapaneco y ex senador había sido detenido en el aeropuerto de Cancún, Quintana Roo. Tenía unos cinco años de haber dejado el poder. Después de más de 15 meses de cárcel, Pablo Salazar fue dejado en libertad.

Ahora el ex Jefe del Ejecutivo chiapaneco Juan Sabines -quien encarceló a Pablo Salazar-, corre el riesgo de seguir la misma suerte. Se le acusa de una serie de irregularidades; además existe una queja generalizada por el grave endeudamiento del estado vecino. Se estima que al final de su mandato Sabines dejó una deuda de unos 40 mil millones de pesos.

Tanto Salazar Mendiguchía como Juan Sabines llegaron al gobierno apoyados por el PRD, luego de haber fracasado en obtener la candidatura del PRI. No eran propiamente perredistas pero fueron arrojados por ese partido. En las elecciones del 2012 los solaztequistas quisieron repetir la misma receta con la disidente priísta María Elena Orantes. Fracasaron.

Ahora el nuevo gobernador chiapaneco, Manuel Velasco -resultado de una coalición del PRI y del Partido Verde-, deberá decidir qué hacer frente al reclamo popular de castigar al ex mandatario Sabines. Precisamente en esa entidad desde la llegada Velasco al gobierno, más de diez presidentes municipales fueron detenidos y otros 30 están bajo investigación.

El año pasado, también en Veracruz hubo una oleada de capturas contra alcaldes acusados de fraude y hasta de vínculos con el crimen organizado.

Lo que sucede en Chiapas y en Veracruz es tomado como referencia ahora en Tabasco cuando oficialmente se habla de presuntos desfalcos, desvíos y mal uso de los recursos públicos, también de una enorme deuda.

Se insiste en que la rendición de cuentas no es ajuste de cuentas políticas. No basta el señalamiento público; los expedientes de quienes sean culpables de los delitos deberán ser bien integrados para que no quede todo en un escándalo publicitario...en demérito de la credibilidad de las autoridades. Un terreno resbaloso pero por que tiene que transitar el gobierno de la alternancia.

### CEAS, SIN FONDO

MUCHAS sorpresas está encontrando el nuevo gobierno de Tabasco. La situación financiera heredada está peor que lo imaginado, afirman colaboradores cercanos al mandatario. Sobre todo en el manejo de los recursos presupuestales, pagos, adquisiciones y deudas de la administración reciente.

Un comunicado oficial explicó que el martes fue suspendido el servicio de energía eléctrica a la Comisión Estatal de Agua y Saneamiento, CEAS.

Dependencia antes conocida como Sapaet y que durante el sexenio pasado estuvo dirigida por la señora Clisceria Rodríguez Alvarado, quien antes colaboró con Andrés Granier en el ayuntamiento razón por la que era conocida como parte del grupo de los “químicamente puros”.

De acuerdo a la información oficial, Rodríguez Alvarado pagó en diciembre el servicio de energía eléctrica del CEAS con un cheque sin fondos por la cantidad de unos 25 millones de pesos. Esta irregularidad, o más bien ilegalidad, hizo que el banco aplicara una sanción económica por el pago con cheques sin fondos; el adeudo de 25 millones subió a más de 30 millones de pesos.

Los débitos por diversos conceptos de la oficina que opera los servicios de agua potable, saneamiento y alcantarillado son mucho mayores. Hace apenas unos días se informó que la pasada administración estatal de agua potable dejó de purificar el líquido para consumo humano los últimos 60 días del año pasado, por lo menos para 14 municipios. Pudieron ser más y más tiempo, ¿quién controla la calidad del agua que llega a los domicilios?

Un asunto grave no clarificado aún; como también está pendiente saber qué sucedió en los hospitales con la falta de medicinas, alimentos y medicamentos.

Dijo el gobernador Arturo Núñez que se investiga el destino de las aportaciones federales (millonarias) etiquetadas para la salud, educación y seguridad pública, que no llegaron a su destino. La administración federal reportó que unos mil millones de pesos para el sector salud “no aterrizaron directamente”. En otras palabras, los recursos fueron desviados.

El mandatario reiteró su compromiso para proceder contra quienes causaron daño al patrimonio estatal. Sanciones legales que deberían aplicarse también por poner en riesgo la salud y la vida de los habitantes de Tabasco, de confirmarse que hubo negligencia en el manejo de servicios tan necesarios como la salud y el agua potable.

En el 2012 Clisceria Rodríguez al frente del CEAS (antes Sapaet) tuvo a su disposición un presupuesto de 324 millones de pesos aprobado por el Congreso, montos que se rebasaron en la práctica. Así, por ejemplo, en septiembre del año pasado la titular del CEAS que se invertían más de 700 millones de pesos en obras de agua potable y saneamiento. Son recursos para cuya aplicación no hay controles certeros. El nuevo titular del sector, Alejandro de la Fuente, tiene frente a sí un enorme desafío.

### AL MARGEN

OTRO GRAVE señalamiento que deberá convertirse en denuncia legal. Afirmó el alcalde de Centro, Humberto de los Santos que la anterior administración “desapareció” la base de datos de los contribuyentes del municipio capitalino. Dijo que por esta razón se retrasa el cobro del impuesto predial.

A pregunta sobre cómo le entregaron el Ayuntamiento ejemplificó: “en obras públicas había un funcionario que hasta tenía una 'maquinita' para contar billetes; imagínate cómo estaba el negocio”.

COINCIDIRÁ la presencia de Andrés Manuel López Obrador en Villahermosa coincidirá con el aniversario número 18 del desalojo de militantes del PRD y ciudadanos en resistencia civil aquel 19 de enero de 1995. Los simpatizantes lopezobradoristas se hallaban plantados en Plaza de Armas para impedir el ingreso de Roberto Madrazo al Palacio de Gobierno. AMLO estará el sábado en la capital tabasqueña. Muchas historias que algunos preferirían no recordar.

LA PRUEBA “del ácido” del que se habla con frecuencia para referirse al examen que deben pasar los políticos y gobernantes es en realidad “la prueba del ha sido”: esto es que “ha sido tal cosa o tal otra”. Es pues referirse a su biografía, a lo que ha hecho y cómo.

( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )